

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona



REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1º
GERONA

Saldrá cada Domingo
SE ADMITEN ANUNCIOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Precios de suscripción
En Gerona y provincia: 1.50 Ptas. trimestre
Resto de España: 2.00 id.
Extranjero: 3.00 id.
PAGO ANTICIPADO

(NOTA DEL DÍA) El Partido en evolución

En Zaragoza se prepara una Asamblea de concejales republicanos, en la que se tratará de los asuntos siguientes:

- Organización de los municipios.
- Hacienda municipal.
- Administración municipal.
- Justicia municipal.
- Supresión y transformación del impuesto de consumos.
- Exposición de las necesidades y aspiraciones comunes a varios municipios, comarcas y regiones.
- Organización de todos los municipios en una sola asociación que tendrá por objeto realizar una acción común contra el caciquismo.

En Andalucía se proyecta otra Asamblea regional por el estilo.

En Barcelona también se acordó, en el Congreso de Sociedades que, por este tiempo, se celebrará una Asamblea con los concejales republicanos de Cataluña.

En Barcelona se hacen preparativos para recibir a D. Nicolás Salmerón y se recogen firmas para entregarle un Mensaje.

En varias provincias se organizan meetings de propaganda, veladas, aniversarios, conferencias, manifestaciones, etc.

Varios colegas recomiendan la celebración de una Asamblea de periódicos radicales en Madrid, para formar una especie de liga de defensa contra la reacción.

El País propone la constitución de una liga contra el «hambre nacional».

Algunos escritores republicanos gubernamentales recomiendan que se continúe laborando, despacio y pacíficamente, por la redención del obrero y de la muger y por la conquista de la juventud.

Otros cifran todas sus esperanzas en la escuela laica, en la educación e instrucción de la niñez.

Y, en fin, en el Congreso, Zulueta presenta un proyecto para regenerar la Agricultura; Nougués otro para suprimir el impuesto de consumos, y Salmerón va detrás de Moret, de Vega de Armijo y de Canalejas, para que le firmen una proposición sobre los partidos legales e ilegales.

15 de julio de 1904

Han pasado un año, dos meses y diez y nueve días de la gran Asamblea del 25 de Marzo de 1903; un año a cerca dos meses de las elecciones de Diputados, y ciento ochenta y ocho días de las últimas de Concejales: una primavera, un verano, un otoño y un invierno.

Hemos pasado esta primavera y entramos ahora en otro verano.

Y sigue la nave del partido republicano por los mares tranquilos de la evolución.

LA REPÚBLICA

Jamás se repetirá bastante, que la República, con todas sus consecuencias, es la forma más sencilla de gobierno, porque las verdades deben repetirse hasta la saciedad a fin de que se graben en la memoria y arraiguen en la conciencia pública.

Es un error gravísimo hacer confiar al pueblo más en los hombres, que en las ideas, porque aquéllos son tornadizos y éstas fijas e inmutables.

Por ese error y durante cerca de un siglo, han derramado los españoles, inútilmente, torrentes de sangre: De 1808 a 1814 por Fernando contra Napoleón; de 1820 a 1823 por las Cortes contra Fernando VII; de 1833 a 1840 por María Cristina contra D. Carlos; de 1841 a 1843 y en 1854 por Espartero contra Cristina.

Fernando VII, las Cortes y Cristina, así que vencieron, fallaron a sus solemnes compromisos y engañaron al pueblo.

Y como si esto no fuese bastante, las últimas guerras coloniales que han costado a la patria millares de hombres y miles de millones por defender los intereses de una familia y no los de la nación, han echado por el suelo nuestro imperio colonial, nuestras pasadas grandezas y la consideración que siempre merecimos a los extranjeros.

Estamos, pues, en el caso de hacer la última experiencia, y para ello es indispensable que el pueblo español fije claramente lo que desea y determine sus aspiraciones.

Si pretende recuperar el respeto y la consideración a que tiene derecho, salvarse de la ruina y ocupar el lugar que le corresponde entre los pueblos cultos que marchan a la cabeza del progreso humano, optará seguramente por la República examinando previamente el régimen que debe acompañarla y servirle de garantía. De otro modo, correrá el riesgo de que la futura República, no responda a sus justas aspiraciones. Recuerde cómo se engañó con esa misma palabra al pueblo francés en 1848 y se dejaron los mismos abusos, los mismos impuestos, y hasta los mismos empleados que en tiempo de Luis Felipe. El pueblo no puede retener en la memoria un libro entero; pero puede recordar perfectamente unos cuantos puntos concretos, algunas ideas bien claras y determinadas. Acabar para siempre con el caciquismo, con el reinado de la fuerza, el jesuitismo, de la frailería y de las tocas, reducir las cargas a sus justos límites, acabar con la inmoralidad y con los abusos de cualquier orden que sean. Todo eso debe ser base sobre la cual gire la adopción de un programa para los que no lo tienen.

No hay en Europa más que dos verdaderas fuerzas:

La de los gobiernos, organizada artificialmente y la de las masas populares. La primera

no es de ningún partido, sino del primero que es bastante osado para apoderarse del mando; llámese como quiera.

Así, cuando los hombres caen del poder, nada queda.

¿Qué pudieron hacer los Bonaparte desde el año 1815 al 1848? Las miserables tentativas de Strasburgo y de Bolonia.

¿Qué hicieron los Borbones de la rama primogénita desde 1830? ¿Qué pudieron hacer los Orleans desde 1848? Nada, absolutamente nada.

Durante este tiempo, la revolución, es decir, el pueblo, arrollando ejércitos numerosos, triunfó dos veces en París, una en Viena, otra en Berlín y varias en Madrid, además de haber plantado su bandera en todas las grandes ciudades de Italia.

¿Porqué se ha perdido siempre la causa popular?

Por fiarse de esas medias tintas, de los hombres que tienen siempre un pié en cada campo y que cuando no han podido servir a los reyes que los desdeñaban, llamados por éstos en sus momentos de apuro, los han servido y mucho mejor que los lacayos de su predilección el día en que el pueblo le ha confiado el mando.

Aprendan los españoles a dirigirse a si mismos, no esperen de nadie la libertad y tómenla como un bien perdido y recuperado.

Nada de dudas, nada de vacilaciones; completa autonomía, separación de la Iglesia y el Estado; juicio por jurados para toda clase de delitos; supresión de organismos inútiles por la reforma completa de los servicios; disminución de cargas públicas; moralidad completa en la administración pública y abolición de las quintas.

Sólo así, empezará el reinado del pueblo y tras tantas luchas estériles, verá lucir con la República, la justicia de que tan ávido se encuentra.

Sacudan pues, los españoles el marasmo que les domina; prescindan del fanatismo que perturba el cerebro de una gran parte de ellos y trabajen unidos en la obra revolucionaria que ha de salvar a la patria dignificándola.

Tal es el deber más ineludible que tienen los ciudadanos, como es un deber en los buenos hijos, sacrificarse en beneficio de sus madres.

El número de EL IDEAL correspondiente al domingo próximo 26 del corriente, lo dedicaremos, en gran parte, a la memoria de los mártires militares Ferrándiz y Bellés, fusilados en esta ciudad el día 28 de junio de 1884.

Como el Rosario de la Aurora

FIGUERAS

MEETING CATALANISTA

El meeting catalanista, que se celebró el domingo pasado en la republicana ciudad de Figueras, acabó á farolazos, como el célebre Rosario.

Nuestro estimado colega *El Ampurdanés* de Figueras, comenta y describe el acto como sigue:

«Arrepentidos están los reaccionarios organizadores del mitin catalanista que se celebró en esta ciudad el domingo último. Y no ciertamente por que el público no respondiese á su llamamiento, pues el Teatro estaba casi lleno, sino por el género de propaganda que hicieron sus *campanys de causa* y por lo accidental que resultó el acto».

«Los pocos catalanistas de aquí, todos monárquicos y clericales, hubieran deseado que de Barcelona les mandasen oradores de su gusto, y se encontraron con que en lugar de los Albó, Abadal y Cambó, ultra reaccionarios, muy apropiados para hacer propagando en Vich, vinieron los mejoritos del bando liberal, como son Roca, Martí y Juliá y Folguera, además de los Sres. Linares y Vergés, de Palafrugell, y como adherente ó adherido, un socio del *Coro Cataluña federal*, renegado del federalismo del Maestro Pi y Margall».

«Los catalanistas de aquí no presentaron ni un solo orador, de modo que todo el gasto hubieron de hacerlo los forasteros. Cuando el Sr. Linares en su discurso se refirió á una hoja que sobre educación catalanista (reproducida en forma de artículo en el último número de *El Ampurdanés*) había publicado el día antes nuestro amigo el diputado Sr. Bofill, se oyó una silba estrepitosa, pero después que el orador explicó el alcance y significación de sus palabras se le permitió continuar hasta el fin».

«Otro orador, el Sr. Tona y Xiberta, el ex-federal de Pi y Margall que ahora nos llama á los federales *madrileños y neulas*, empezó dirigiendo censuras á Salmerón y Lerroux. Otra silba monumental, gritos de ¡fuera, fuera! y acentuadas y generales manifestaciones de disgusto obligaron al orador á retirarse por el foro».

«Los demás oradores, comprendiendo que el público no consentiría afirmaciones reaccionarias ni ataques á las personas ó á las doctrinas republicanas, hablaron en sentido liberal y algunos como Roca y Vergés se manifestaron demócratas, y el segundo especialmente, revolucionario y casi anarquista. No hay que decir que tales manifestaciones fueron protestadas por los *compays de causa*, organizadores del mitin».

«Este terminó tranquilamente sin llegar á perturbarse el orden, permaneciendo la población indiferente y sin tomar ningún interés por la propaganda catalanista».

«A las 4 y minutos de la mañana siguiente, con el fresco y el silencio de la madrugada, sin duda para evitarse ovaciones, regresaron á sus hogares los propagandistas, á quienes, de seguro, no les quedarán ganas de volver á esta ciudad».

«*Hic yacet*».

Para que se vea el efecto que produjo entre los catalanistas reaccionarios de esta añade *El Ampurdanés*, insertamos á continuación la carta que uno de ellos, D. Javier Fages, ha dirigido al *Diario de Barcelona*, vulgo, *Brusi*, de dicha ciudad.

Este Sr. corresponsal, es el mismo que en el Teatro y mientras hablaba el Sr. Vergés, se permitió gritar, con voz bastante apagada ¡viva el Rey! siendo contestado con silbidos y voces de ¡fuera! que le obligaron á tomar las de Villadiego.

Dice así el católico y monárquico (catalanista ¿eh?) corresponsal:

«Figueras 12 de Junio.—El mitin celebrado esta tarde en el Teatro Principal de esta ciudad, organizado por el «Centre Catalanista» de Figueras, ha sido en su primera parte al menos, una decepción para los elementos monárquicos y católicos que con el catalanismo simpatizan. Han tratado los oradores de hacerse gratos al público de Figueras, y como ese público es por desgracia, republicano y descreído, han tocado la nota liberal avanzada, en su disposición más alto, ofendiendo los sentimientos religiosos y monárquicos de cuantos, teniéndolos, asistían al acto con alguna simpatía los unos y como meros curiosos los otros.

«Los señores Linares y Vergés, de Palafrugell, han elogiado al diputado por este distrito señor Bofill, que el día de Corpus presidió el mitin librepensador cele-

brado en esa y en el que dijo horrores; han dirigido también caluroso recuerdo á Pi y Margall y á Sunyer y Capdevila, y han hablado con entusiasmo de «libertad de conciencia» y de república; del «monstruoso derecho divino de las monarquías» y de la tiranía que éstas representan, y se han desatado contra la ley, disfrazando después lo sobre ella dicho con un sofisma para librarse de la nota de anarquistas. El público figuerense ha aplaudido cuando se le han dicho tales cosas, permaneciendo por desgracia indiferente y siendo escasos los aplausos cuando se proponían sencillamente ideas de amor á Cataluña. Algunos han hecho constar su protesta saliendo del local cuando el señor Vergés, de Palafrugell, se extendía en tales delaciones, y uno de ellos había dado antes un ¡Viva el Rey! como protesta de las afirmaciones del señor Vergés.

» Por ser de los que he salido, no puedo dar cuenta del resto de la jornada, que ha sido triste y bochornosa, en la parte que acabo de relatar, para los católicos y monárquicos.—E.»

Nada más añadiremos, después de esta sincera declaración. Ponga el lector sus comentarios.

Limpieza pública

Es ultra-escandaloso lo que se sucede en Gerona con la limpieza pública. No se cumple ninguna disposición de policía urbana.

En el mes de Febrero del corriente año, el actual Alcalde D. Francisco de Ciurana publicó un bando, que se fijó en los esquinas y del cual hizo imprimir algunos ejemplares, en forma de carnet, pero que nadie cumple ni autoridad alguna se ha cuidado de hacer cumplir.

En vista de ese censurable olvido ó desidia, el Alcalde ha publicado el siguiente

EDICTO

D. Francisco de Ciurana, Alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: Que habiendo notado que quedan incumplidas determinadas disposiciones del Bando de policía urbana de fecha 6 de Febrero último, he creído conveniente recordar la necesidad de su rigurosa observación, reproduciéndolas á continuación:

1.ª Los vecinos bajarán á la puerta de la calle las basuras procedentes del aseo interior de las habitaciones, desde las 10 de la noche á las 6 de la mañana del día siguiente, con el objeto de que puedan aquellas ser recogidas al paso de los carros de la limpieza pública. Podrán igualmente bajarlos en el momento en que pasen dichos carros para ser vertidas en los mismos.

2.ª Queda prohibido arrojar basura y toda clase de aguas á la calle.

3.ª Sacudir ruedos, felpudos, alfombras y toda clase de objetos, desde los balcones, ventanas y terrados, después de las siete de la mañana y antes de las doce de la noche en verano y después de las ocho de la mañana y antes de las diez de la noche en invierno.

La infracción de cualquiera de los artículos de este Edicto será castigado con la multa de 1 á 25 pesetas y de 5 á 50 pesetas en caso de reincidencia.

Gerona 17 de Junio de 1904.

El Alcalde,

FRANCISCO DE CIURANA.

Este Edicto ha sido publicado por el pregonero municipal y nos tememos que sus disposiciones serán cumplidas negativamente, como las demás del Bando sobre policía urbana.

Aquí lo que convendría hacer es ordenar á los municipales y demás dependientes de la autoridad, que tomen nota de los vecinos que infringen las ordenanzas y á éstos crucificarles á multazos.

Así lo hacen las autoridades celosas de su deber y animadas de la intención de que sus disposiciones se lleven á la práctica.

CARTA ABIERTA

A NUESTRO COMPAÑERO ARTURO PUIG

Apreciable amigo: Sería faltar á un deber de amistad, si con motivo del juicio que contra ti se efectuó el viernes

de la semana pasada, (por supuesto autor de lesiones causadas en la persona catalanista del señor Mollera en el día de elecciones para concejales) no te felicitásemos, por haber salido completamente libre, por cuyo motivo te enviamos la presente, como prueba del afecto que te profesamos; al mismo tiempo lo hacemos público, porque pública fué la calumnia contra ti lanzada, por alguno de estos llamados catalanistas, que en días de elecciones, procuran hacer alguna víctima inocente en alguno de sus contrarios, pero esta vez de nada les ha valido su acusación, contra un honrado obrero que, en cumplimiento de su deber, en días de elecciones, procura por todos los medios legales que le son posibles, hacer valer los derechos del hombre, y por lo tanto privar las coacciones y compras de votos como hacen los catalanistas. Por eso, por ver en ti un celoso defensor de la idea republicana y por consiguiente un temible contrario, te acusaron creyéndose que de este modo serías encarcelado. Pero se han llevado chasco, pues la justicia, por esta vez, se ha impuesto á las influencias catalanistas, lo cual celebran de veras tus siempre amigos y correligionarios.

Antonio Junquera, Secundino Junqué, Jaime Ibañez, Juan Forment, Domingo Viger, L. Ventura.

(Siguen las firmas.)

Gerona 16 Junio de 1904.

COSAS DEL MUNICIPIO

Con asistencia de casi todos los concejales, celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria el miércoles último, presidida por el Alcalde Don Francisco de Ciurana.

Después de aprobada el acta de la anterior, se entabló ligera discusión acerca de una instancia de Don José Norat que pide que el Ayuntamiento señale el sitio de la Rambla que pueden ocupar los cafeteros que colocan mesas y sillas en dicho paseo. Se aprueba el dictamen de la Comisión facultando á los expresados industriales para repartirse equitativamente el espacio de la Rambla disponible al efecto.

Se concede permiso para practicar obras á D. Jacinto Bielsa, D. Narciso Llach y D. Manuel Pérez Claras.

Se pone á discusión el dictamen emitido por la Comisión de Fomento, á propósito de las reclamaciones formuladas por los propietarios señores Vidal y Rotllán contra el proyecto de nueva alineación de la Rambla de Verdguer, que en la sesión anterior quedó sobre la mesa. La Comisión informa desestimando las reclamaciones con un dictamen anómalo que de lejos descubre la marca de fábrica del señor Sambola.

Los señores Planas, Corominas y el propio Alcalde, hicieron atinadas consideraciones en demostración de lo descabellado del dictamen que lesiona intereses que es fuerza respetar y atenta á la visualidad de la Rambla.

Los catalanistas llevaban criterio cerrado en este asunto y lo sostuvieron hasta llegar á votación que ofreció el resultado que era lógico esperar; esto es, desechar el dictamen de la Comisión de Fomento.

Pasó á la Comisión Central el proyecto, de Reglamento para el régimen interior del matadero para que estudie é informe respecto de la parte que afecta al personal que deberá ser empleado en aquel establecimiento.

El elocuente concejal republicano, don Julio Piferrer, al encarecer la necesidad de que se emprendan varias mejoras en el distrito segundo, indicó la de que desaparezca el baluarte de Figuerola y nuestro correligionario, señor Planas expresó igual conveniencia respecto á la puerta de Francia.

El presidente prometió actuar las gestiones que viene realizando para traducir en hechos los deseos expresados por aquellos concejales, ya que son la unánime aspiración del Cabildo municipal.

El ex-Alcalde, señor Catalá, recordó que durante su mando se instruyó expediente de permuta entre el baluarte de Figuerola y un edificio ruinoso propiedad del Ayuntamiento y que prosiguiendo dicho expediente fácilmente se conseguirá del ramo de guerra la cesión ó permuta de los referidos terrenos.

Y después de formularse varias quejas por deficiencias en el servicio del alumbrado público, se levantó la sesión.

ANIVERSARIO

Para el día 28 del corriente, vigésimo aniversario de los fusilamientos de Ferrándiz y Bellés, los republicanos de esta ciudad se proponen, como todos los años, dedicar un recuerdo

á los malogrados militares sublevados en Santa Coloma de Farnés.

Para organizar lo que se acuerde, anteayer, viernes, reunióse la Junta Municipal del Partido, de cuyo seno se nombró una comisión para que active los trabajos con la Junta del Centro Republicano.

En el próximo número daremos más detalles.

SECCIÓN LOCAL

Pasado mañana, martes, se reunirá la Comisión provincial de esta Diputación.

Después del juicio oral celebrado en esta Audiencia el jueves pasado, el tribunal de derecho ha absuelto á nuestro amigo y correligionario D. Agustín Montaner, de Palamós, acusado de supuestas injurias inferidas á la guardia civil, por medio de la prensa.

Felicitemos al amigo Montaner y á su abogado defensor, D. José Peja.

A pesar de lo que viene diciendo el *Diario de Gerona* contra las obras que pone en escena la compañía del Teatro Principal, este elegante coliseo se ve concurrido por lo más selecto de nuestra sociedad.

El domingo pasado ó sea al día siguiente de la *exco munión* lanzada por el *Diario*, el Principal presentaba un aspecto deslumbrador: pocas veces se había visto tanto público en nuestro hermoso teatro, salvo en contados días de ferias.

Lo cual pone de relieve el gusto artístico de gran número de gerundenses y el escaso arraigo que tiene dicho colega en la opinión.

Durante los días de esta semana, hemos sentido en Gerona un calor asfixiante. En determinadas horas del día, los termómetros han alcanzado temperaturas muy elevadas.

Leemos en un colega de San Feliu de Guixols:

«El Ayuntamiento ha acordado que una comisión facultativa analice las aguas potables de esta ciudad.»
En Gerona... tampoco.

Tarjetas postales, sellos y retratos republicanos. Los vende Ciriaco Marull. Véase el anuncio de la 4.ª plana.

Anoche debutó en Novedades, representando *Las Viudas Alegres y Los Asistentes*, una compañía de alta comedia, formada por los actores señores Vilallonga, Miquel, Jerez, etc y por varias actrices, entre las que figura la distinguida y simpática Asunción Echevarría.

Hemos tenido el gusto de saludar en Gerona, al Diputado provincial republicano por este distrito D. Luis de Ameller y á su cuñado señor Albert, quienes venían de Rosas, en cuya pintoresca villa marítima el señor de Ameller pasará este verano.

El tribunal de derecho de esta Audiencia provincial ha absuelto al joven obrero Arturo Puig, después del juicio oral celebrado el viernes de la semana pasada y del que dimos cuenta en estas columnas.

Por la índole política del proceso, éste fué objeto de muchos comentarios, pues se buscaba al autor de una terrible paliza, que recibió en el día de las últimas elecciones concejales un sujeto que, según rumores, se dedicaba en esta ciudad, á la compra de votos para los catalanistas.

Como presunto autor de las lesiones, fué procesado y sentóse en el banquillo de los acusados, el joven obrero taponero D. Arturo Puig Masgrau, que trabajaba en dicho día de las elecciones, á favor de la candidatura republicana.

La inculpabilidad de nuestro amigo fué demostrada brillantemente, en el día del juicio, por el abogado defensor, concejal republicano de este Ayuntamiento, D. Julio Piferrer, quien adujo infinidad de pruebas y argumentos incontravertibles á favor del procesado.

Por la amistad que nos une con el señor Piferrer, nos abstenemos de prodigarle los elogios que merece por este su nuevo triunfo forense. Le felicitamos de corazón y damos la enhorabuena á su defendido señor Puig Masgrau.

Dícese que la carretera, prolongación del puente que se construye sobre el Ter, pasará por el primitivo trazado, contra el cual se oponían el alcalde señor Ciurana y algunos concejales del actual Ayuntamiento. Mas dícese también que el afirmado de dicha carretera, al pasar por la Dehesa, paralela al Campo de Marte, no formará ningún terraplén, ni se elevará una pulgada sobre el nivel del suelo.

Un colega denuncia que la cloaca de la Plaza del Oli,

despide un hedor insoportable. Es cierta la denuncia y debemos recordar que dicha cloaca recibe el caudal de inmundicia de los cuarteles de San Martín y de Santo Domingo; asunto éste del que ya se han ocupado varias veces algunos señores concejales en las sesiones del Municipio, sin que hasta la fecha, que nosotros sepamos, se haya hecho nada para evitar el abuso.

Es uno de los muchos asuntos que se acuerdan en el Ayuntamiento, sin que se lleven á la práctica.

El mercado de ayer, sábado, se vió muy concurrido, haciéndose muchas operaciones de compra-venta.

En la calle de Fournás, hubo el otro día, un ruidoso escándalo, entre unas vecinas y el barrendero. Cuando éste acababa de limpiar la calle, le arrojaron encima, desde un balcón, un envoltorio de inmundicia, que le dejó al pobre hombre hecho una lástima. Por más de que protestó, llamando que saliera el autor de tal hazaña, no pudo averiguar quien era y sólo oyó la risilla burlona de unas modistillas que tenían el balcón abierto.

La calle de Fournás, está que parece una cloaca abierta; á ella los vecinos arrojan toda clase de porquerías, y no puede atravesarse, impunemente, sin llevar zuecos y un paragnas abierto.

En el mismo estado, se encuentran otras calles, donde es inútil cuanto hagan los barrenderos. ¡La multa, señor Alcalde, la multa!

Se asegura que los concejales señores Monsalvatje y Sambola dijeron, en una reunión, que si no se aprobaba el dictamen sobre la nueva alineación de la Rambla de Mossen Cinto Verdaguér, presentarían la dimisión. El dictamen ha sido rechazado y las dimisiones, por ahora, no vienen.

También dijo el señor Ciurana que dimitiría su cargo de Alcalde, si se llevaba á la práctica el primitivo trazado de la carretera que ha de pasar por la Dehesa. Las obras de este trazado empezarán á practicarse dentro breves días y, sin embargo, no dimite.

Eso es la escena de aquellos cómicos que en las tablas hacen ver que se van y vuelven.

El próximo número de EL IDEAL, dedicado á la memoria de Ferrándiz y Bellés, lo pondremos á la venta, á diez céntimos número.

BOLETIN REPUBLICANO

El domingo pasado, en el Centro Republicano de esta ciudad, celebróse reunión general de socios, quedando reelegida la misma Junta directiva y nombróse al señor Martínez para el cargo de Presidente.

El miércoles próximo, á las 9 de la noche, en los salones del Centro Federalista de Figueras, se celebrará una velada política para conmemorar la fecha de 22 de Junio de 1894.

Sabemos de otras sociedades de esta provincia, que los federales se proponen celebrar su «Fiesta del Programa», recomendada por el Consejo Regional de su partido.

En breve se constituirán sociedades ó centros de Unión Republicana en Caldas de Malavella en Lloret de Mar y en Palafrugell.

Contra lo que venían afirmando algunos periódicos monárquico-rouristas, de que el señor Vallés y Ribot Diputado á Cortes, electo por Barcelona y por La Bisbal, renunciaría á este último distrito, optando por aquél, el día 4 del corriente el señor Vallés dirigió una comunicación al Congreso, optando por representar en Cortes al distrito de La Bisbal, cuya acta fué aprobada en dicha Cámara, el día 30 del pasado.

ECOS DE LA PROVINCIA

San Feliu de Guixols

Estaría muy bien que las órdenes emanadas de la autoridad local se hicieran cumplir por igual, á todos los vecinos. Lo que no nos parece justo ni razonable es que si se ordena el cierre de establecimientos públicos á una hora determinada, se presente la pareja de la guardia municipal que presta servicio de noche en un establecimiento, como ocurrió el sábado último, y en cambio en otro establecimiento de la misma índole, continuara, más tarde, abierto contraviniendo así las órdenes del señor Alcalde y las disposiciones que, para su cumplimiento, da el celoso jefe de la guardia municipal señor Torroella. Si el encargado de pareja del sábado último no quiere ó no sabe hacer cumplir las órdenes de sus superiores ó es que le conviene tener consideraciones, se impone su cesantía.

—Es una vergüenza lo que pasa con el afirmado de nuestras calles: el Ayuntamiento gasta una buena parte de

su presupuesto para tenerlo un poco decente, pero un día por aguas, otro día por gas queda desecho todo y mal gastados los cuartos que se gastaron.

¿Y hasta cuando ha de durar eso? Hasta que haya un Ayuntamiento que obligue á las compañías de aguas y gas á conducir sus cañerías por cloacas al lado de las aceras. Las calles son del público y no tienen derecho á obstruirlas cuatro vecinos en detrimento de los demás.

Y ya que hablamos de pavimentos, debemos recordar al señor Presidente de la Comisión de Fomento que el de los paseos del mar está en tal forma descarnado, que los que por allí se pasean tropiezan continuamente con los cachos de piedra que allí salen. Conviene unos cuantos jornales del señor Ingeniero.

—Con motivo del viaje régio á esta ciudad, entre otros vecinos han sido *agraciados*, con cruces de Isabel la Católica, el Alcalde Don Manuel Vilas republicano federal y Don Bernabé Llorens de la Unión Republicana. Hasta la fecha, que nosotros sepamos, no han imitado á los republicanos de Figueras, Rosas y otros puntos. Suponemos que lo harán pronto, para satisfacción de sus correligionarios.

La Redacción Local.

Salt

Aún falta cerca de mes y medio para llegar al 25 de Julio, festividad de San Jaime, en cuyo día celebra esta población su fiesta mayor, y ya se practican toda clase de trabajos preliminares, para que resulte una fiesta brillante, atractiva y divertida.

En el *Café de 'n Pep* tienen contratada la reputada orquesta *La Principal* de La Bisbal, y al igual que otros años, se levantará un bonito y grandioso entoldado.

El señor Massonis, dueño de otro café, no queda en zaga, pues también tendrá sus diversiones para ser llamativo, al objeto de que los forasteros frecuenten su establecimiento.

Pero en donde la competencia se presenta con todos los caracteres de su abolengo, y se vá á tirar la casa por la ventana, — como vulgarmente se dice — serán los vecinos del barrio «Vehinat».

En el nuevo café Gil, tienen contratada la orquesta *La Principal* de Sta. Coloma de Farnés que dirige el joven Enrique Guasch; y la sociedad Casino «El Invencible» *La Principal* de Perelada — y cosa singular — que, sin estar hecho propósito, se hayan contratado tres orquestas; las cuales ostentan el mismo y pomposo título de *La Principal*.

Los socios de ambos locales se disponen obsequiar espléndidamente á todos los forasteros que honren visitarlos, regalando á las señoritas caprichosos ramos de flores.

En los tres días de la fiesta se bailarán las típicas sardanas en la plaza de San Pedro, tocando alternativamente las orquestas de Sta. Coloma y Perelada, que con seguridad darán á conocer lo mejor de sus repertorios.

Algunos de los socios del Casino «El Invencible» gestionan — aunando voluntades — ver si se llega á un acuerdo, que haciendo acto común puedan contratar otro entoldado, y con la orquesta de la Sociedad dar en él los conciertos y bailes pudiendo formar parte del mismo, todos los vecinos, sin excepción de si son ó no socios.

Si los autores de ello logran su propósito, será el primer acto de debilidad que demostrara la Sociedad aludida, toda vez que desde su fundación las diversiones han tenido lugar en los salones de la misma, sin que nadie se hubiera atrevido á borrarle su nombre y significación.

¿Quién sabe si ello, es precursor de su rápida disolución? A veces se dan casos...

— El lunes de esta semana, falleció la preciosa niña Monserrat, hija de D. Román Lamarca, jefe de la estación del ferrocarril de Gerona á Olot. Reciba nuestro querido amigo y su familia nuestro más sentido pésame por la pérdida que acaban de sufrir, deseándoles les sirvan de lenitivo las muestras de amistad que recibió en el triste acto del sepelio.

— La siega toca á su término, no siendo tan mala la cosecha de trigo como al principio se creía.

— Los campos, que con la pertinaz sequía demostraban su triste estado, han revivificado su verdor y lozanía con la lluvia caída últimamente, siendo buen síntoma para los pobres agricultores, que veían perder todos sus trabajos.

Pepe del Rio.

Contabilidad: un práctico en Teneduría de Libros que tiene disponibles tres horas por la mañana y tarde, desearía encontrar una casa de comercio ó fábrica, para llevar dicha contabilidad. Plaza del Marqués de Camps, número 17, 2.º, darán razón.

FUMADORES!
Si queréis conservar vuestra salud, umad el acreditado é higiénico
PAPEL JORDÁ



VIOLINES ANTIGUOS
italianos y franceses de marcas renombradas
Darán razón: **Sebastián Prat**
AMER
Plaza de la Constitución, número 2
LA IMPERIAL
D. JOSÉ BARRIS
Se sirven cubiertos y á la carta
Vinos legítimos del país
Precios baratísimos
Abierto toda la noche
Calle del Carmen, 2 — GERONA

VIOLIN Se vende un violín nuevo con estuche y método por un precio módico. — Plazadel Marqués de Camps, n.º 17, 2.º; darán razón.

LA CRUZ ROJA

FARMACIA ROCA
Sucesor del Dr. Ametller
Única casa de Gerona que recibe el verdadero ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Nordkin, legítimo de Noruega.
Desconfiad de los aceites de Hígado de Bacalao del Comercio, nunca son puros y por eso no responden á las indicaciones facultativas.



SERVICIO PERMANENTE
Calle del Sach. — Plaza del Oli. — Subida Sto. Domingo. — GERONA

CENTRO ADMINISTRATIVO
DE
D. LUCIANO PINET
Representación de Ayuntamientos
Fabricas y Sociedades mercantiles
Cobro de láminas y Títulos de la Deuda
Calle de Ciudadanos, núm. 15, 2.º
GERONA

FÁBRICA DE CHOCOLATE
EL GLOBO

GERONA.—15, Figuerola, 15.—GERONA.

Exportacion
á provincias y
Ultramar
DE VENTA:
En todos los Colmados
Confiterías,
y Ultramarinos.



CHOCOLATE
con canela ó sin ella y con vainilla
Clases especiales y de superior calidad
DEPÓSITO CENTRAL:
Figuerola, 15, Gerona

Relojería Republicana
EL CRONÓMETRO
Peso de la Paja, número 12
GERONA

Papel de fumar
EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO **Oliveras y C.ª — FIGUERAS**

Calle Ciudadanos, 3
GERONA
Coronas ● Flores ● Labores para señora ● Se dibuja para bordar
Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.
DE VENTA:
en todos los estancos bien provistos.

La Guirnalda

EL RAPIDO
BERNARDO LANGA
Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.
Para los encargos dirigirse en GERONA:
Mata y Vinyals. — Abeuradors.
Confitería Pous. — Ballesterías.
Restaurant Fornos. — Mercaders.
AGENCIA EN BARCELONA:
Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

SELLOS REPUBLICANOS

TARJETAS POSTALES REPUBLICANAS a diez céntimos cada una
Variado surtido. Las hay con el retrato de D. Joaquin Costa y de otros Diputados, Bandera tricolor.
Estas últimas han sido editadas por el Círculo Republicano de la calle de la Encarnación, Distrito de la Inclusa, Madrid. El importe de la venta se destina al sostenimiento de las clases de enseñanza gratuita que se dan en dicho Círculo.
PRECIOSOS RETRATOS de Salmerón, Lerroux, Blasco Ibáñez y Menendez Palleares
Son los de más exacto parecido que se han editado. Propios para ponerlos en un cuadro
A cincuenta céntimos uno
Los sellos, tarjetas y retratos republicanos, los vende en Gerona, **BIACO MARULL, Corresponsal de periódicos**

LUZ Y CALOR

Material para alumbrado y calefaccion por gas

LAMPISTERIA Y CRISTALERIA

Variado surtido de lámparas y accesorios de lampisteria
Globos, pantallas, tulipas, parahumos, tubos irrompibles

ESPECIALIDAD

en la fabricación de CAPUCHONES para la incandescencia

Mecheros KERN; AUER; BRAYS. — Hornillos, cocinas y estufas para gas. — Estufa Clamond. — Encendedores automáticos y eléctricos. — Timbres eléctricos. — Tubo metálico flexible. — Instalaciones completas de gas y de timbres eléctricos.

Cort-Real, 4. — Gerona

EL TORINO

CAFÉ-CONCIERTO

Esteban Comas
5 — CALLE DE LA BARCA — 5
GERONA
Función todas las noches
Frecuentes debuts
Grandes reformas en el local
Servicio esmerado.
Billar.
Habitaciones reservadas

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas
Calle Codols, 20. bis. — Barcelona